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Ao cumprir agenda em Brasília, de 19 a 21 de maio, 
o Diretor Geral do CEFET-RS, Antônio Carlos Barum 
Brod, também foi recebido pelo Deputado Federal Beto 
Albuquerque. Juntamente com Brod, participaram do en-
contro, o professor Lúcio Hecktheuer, Diretor de Pós-gra-
duação e Pesquisa, e o professor Miguel Baneiro, os quais 
foram solicitar o apoio do parlamentar para a liberação de 
verbas junto ao Ministério de Ciência e Tecnologia para 
o projeto “Caracterização do potencial eólico da cidade de Pelotas para fins de geração de energia 
elétrica” e o aparelhamento do laboratório de Informática do Telecentro para atender o Projeto de 
Inclusão Digital e Social: Casas Lares. Na oportunidade, o deputado, mais uma vez sensível à soli-
citação, de imediato assumiu compromisso de estender seu apoio aos dois projetos, tendo em vista 
que eles abarcam inclusão social e desenvolvimento da região.

Direção do CEFET-RS recebida pelo 
Deputado Federal Beto Albuquerque

Apoio aos projetos do CEFET-RS que envolvem 
inclusão social e desenvolvimento da região

UE Sapucaia do Sul: CTG Tropeiros da Amizade 
comemora 12º aniversário

Palestra e Mostra de Artesanato assinalam a data

O CTG Tropeiros da Amizade, grupo do CEFET-RS / Unidade 
de Sapucaia do Sul, completou o 12º aniversário. Os integrantes do 
CTG comemoraram a data realizando o evento “Reciclando para a 
vida”, que contou com a Palestra “Participação da comunidade na 
gestão ambiental”, ministrada pelo Sr. Ivan Matté e a Mostra de 
Artesanato da artesã Nadir Pacheco de Souza, confeccionados com 
materiais reciclados. O evento ocorreu em 13 de maio de 2008, 
nas dependências  da Unidade de Ensino de Sapucaia do Sul do 
CEFET-RS.

A Direção da Unidade de Ensino, juntamente com a Gerência 
de Ensino e Supervisão Pedagógica agradece e cumprimenta o Pa-
trão José Darci Lang e a todos os participantes do CTG Tropeiros 
da Amizade pelo grande trabalho desenvolvido durante todos esses 
anos. Segundo a pedagoga Clarice Brauner , é imensa a satisfação 
de ver jovens e adultos cultivando tradições da cultura gaúcha e 
divulgando de forma tão positiva o nome de nossa Instituição.

Lúcio, Beto, Brod e Miguel
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Aluno do CEFET-RS aprovado em intercâmbio para os EUA

V Congresso Brasileiro de Ensino Superior a Distância 

   Está sendo instalada em Pelotas uma Procuradoria Seccional Federal – a primeira 
do Rio Grande do Sul e uma das pioneiras no Brasil. O novo órgão federal é fruto de uma reestru-
turação da Procuradoria-Geral Federal - PGF, órgão da Advocacia-Geral da União, encarregado 
da representação judicial das autarquias e fundações públicas federais.

  Até a criação da PGF, a defesa das autarquias e fundações federais era descentrali-
zada, com procuradores lotados nas diversas unidades da administração indireta. Com a reestrutu-
ração hoje empreendida, o objetivo é unificar a defesa num único local e, assim otimizar a gestão. 
A atuação pró-ativa também será perseguida, com a cobrança e recuperação de créditos, através 
de execuções fiscais. Existem no País 182 autarquias e fundações. O volume de ações judiciais 
contra essas entidades é enorme. Aqui em Pelotas, o maior número, por óbvio, é contra o INSS, a 
UFPEL e o CEFET-RS, mas também são consideráveis as lides contra a ANTT, FUNASA, IBA-
MA, DNIT, ANATEL, INMETRO, IPHAN, etc.

  Com 15 Procuradores Federais lotados na futura Seccional, 02 na UFPEL e 01 no 
CEFET-RS, o desafio atual é o da composição de equipe de apoio, pois se depende da cessão de 
servidores dos órgãos representados. 

  Os procuradores que ficarão na UFPEL e no CEFET-RS farão o que denominamos 
consultivo, ou seja, o assessoramento e a orientação dos dirigentes, para dar segurança jurídica 
aos atos administrativos que serão por eles praticados, notadamente quanto à materialização das 
políticas públicas e a viabilização jurídica das licitações e contratos, bem como atenderão toda a 
demanda de pedido de informações da Procuradoria Seccional Federal, para a instrução das ações 
judiciais contra a instituição.

  Doutor Jaci Geraldo da Rosa Albuquerque ficará com esta missão aqui no CEFET-
RS e seu trabalho será fundamental, tanto para a futura Seccional, quanto para esta instituição de 
ensino. As questões jurídicas permeiam toda a administração pública. Essa capilaridade do sistema 
jurídico leva a embates em todas as frentes, inclusive nas questões que, à primeira vista, se supõe 
sejam apenas pedagógicas. Portanto, do apoio que os dirigentes fornecerem a sua Procuradoria, 
dependerá, regra geral, o próprio sucesso das políticas de gestão e da compreensão da comunidade 
sobre o papel estratégico do órgão na estrutura organizacional a consolidação das características e 
finalidades da instituição, enquanto autarquia educacional.

   Particularizando, quero agradecer o apoio que 
sempre recebi e que espero ter retribuído, quer na minha função 
de Procuradora, quer como estudiosa da história de nossa ins-
tituição, em nome da qual não pretendo perder a oportunidade 
para que preservem sua memória, cuidando, com muito carinho, 
do “nosso Memorial”.

             Espero a visita de todos na Procuradoria Seccio-
nal de Pelotas, cuja sede será na Rua Santos Dumont, nº 200 
(esquina General Neto) – Fones: (53) 3227-8483/ 3227-2037. 
Endereço eletrônico: psf.pts@agu.gov.br 
Bem-Vindos!

Procuradoria Federal - Reestruturação

Ceres Mari da Silva Meireles
Procuradora Federal instaladora – PSF/Pelotas
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Aluno do CEFET-RS aprovado em intercâmbio para os EUA

O Fulbright destinou 50 bolsas em universidades 
tecnológicas americanas para todo o Brasil. Segundo 
Albernaz, desta vez, além dos brasileiros, estudantes 
da Indonésia, Paquistão, Egito, África do Sul e Tur-
quia também participam do intercâmbio.

O aluno Ricardo Winter Albernaz, 22 anos, do 
curso Superior de Tecnologia em Automação In-
dustrial do CEFET-RS, foi aprovado no programa 
de intercâmbio educacional e cultural do governo 
dos Estados Unidos da América, amplamente co-
nhecido como Programa Fulbright, que encaminha 
bolsa de Estudos para Tecnólogos. No dia 12 de 
junho, ele embarca para o estado norte-america-
no da Pensilvânia, onde estudará no Northampton 
Community College.

Durante dois anos, Ricardo Albernaz, que é 
formado em Eletrônica e atualmente está no quar-
to semestre de Automação Industrial, fará curso na 
área de Tecnologia Industrial. Mesmo tendo que 
interromper os estudos no CEFET-RS, a dois se-
mestres da formatura, Ricardo está radiante com 
a conquista, o pelotense acredita que esta é uma 
oportunidade imperdível que vai dar grande impul-
so na sua vida profissional.

V Congresso Brasileiro de Ensino Superior a Distância 

Professores do CEFET-RS: Alessandra Rodri-
gues, Beatriz Nunes, Daniel Lacerda, Edgar Mattar-
redona, Gizele Costa, Jair Jonko Araujo, Luís Otoni 
Ribeiro, Marla Sopeña, Róger Albernaz, Suzana Tust 
e a servidora técnico-administrativo Simoni Kruger 
participaram de 22 a 25 de abril, na cidade de Grama-
do, do V Congresso Brasileiro de Ensino Superior a 
Distância – ESUD e do 6º Seminário Nacional ABED 
de Educação a Distância – SENAED. Nesse espaço, 

discutiram-se diversas temáticas que procuram rea-
lizar um mapeamento do processo de construção da 
educação a distância no Brasil. 

Durante o encontro, em várias oportunidades foi 
ressaltado pelas autoridades governamentais presen-
tes, que projetos permanentes de EAD, serão desen-
volvidos no âmbito da UAB. 

No que tange à Universidade Aberta do Brasil 
– UAB, durante a fala do secretário de educação a 
distância, Carlos Eduardo Bielschowisky, na palestra 
magna Análise da Política de Educação a Distância, 
foi evidenciada como política pública de estado es-
tável e com financiamento permanente do governo a 
priorização da formação de professores, seja em nível 
de graduação e/ou especialização. Inclusive, relatou 
o secretário, o encaminhamento de iniciativas com 
vistas à possibilidade do funcionamento de um pro-
grama de Mestrado em EAD com financiamento da 
CAPES, o que desencadeará um inequívoco avanço 
em termos da socialização da educação brasileira.

Servidores do CEFET-RS participam de congresso que debate a educação a distância

Ricardo Albernaz
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Educação Empreendedora apresentada em Charqueadas

No dia 15 de maio, seguin-
do a atividade de construção da 
identidade do CEFET-RS-mul-
ticampi, os servidores Antônio 
Garcia e Thereza Correa da In-
cubadora Empresarial e Tecno-
lógica do CEFET-RS estiveram 
na Unidade Charqueadas, divul-
gando a proposta de “Educação 
Empreendedora” que está sen-
do implementada  pela  IET  do  
CEFET-RS.

Na oportunidade, alunos e 
professores da Unidade de Ensi-
no de Charqueadas mostraram-se 
bem motivados e receptivos com 
a proposta. Nos próximos perío-
dos, a IET estará trabalhando jun-
to àquela comunidade, e com as 
comunidades de Pelotas, Sapucaia 
do Sul, Passo Fundo, para que seja 
construído um processo único, mas 
que respeite as particularidades de 
cada região.

A Incubadora voltada para a 
“Educação Empreendedora”, nas-
ceu da orientação da atual Direção, 
que ao assumir, incumbiu a equipe 
da Incubadora de implantar um 
programa que envolvesse alunos, 
professores, técnico-administrati-
vos e que tivesse como elemento 
norteador o Projeto Pedagógico. 
Assim, está sendo desenvolvida a 
aproximação do Processo Pedagó-
gico em Aula, com a Iniciação à 

Diretor Geral prestigia atividade de construção da identidade do CEFET-RS multicampi

Pesquisa e ao Empreendedorismo. 
A visão de Escola Empreendedora 
visa incluir no ambiente escolar o 
empreendedorismo, tendo como 
instrumento o desenvolvimento 
dos Projetos de Pesquisa “nasci-
dos” em aula, dentro dos princí-
pios da Iniciação à Pesquisa.

Desta forma, Antônio Garcia   
–   coordenador    da   IET   do   
CEFET-RS, ressalta que, em es-
tudos efetuados pela Incubadora, 
são de importância as referências 
que os subsidiam.

Ao pesquisarmos a melhor 
forma de implementarmos a pro-
posta, encontramos vários edu-
cadores que relatam suas expe-
riências. Citamos a educadora 
Rosamaria Calaes de Andrade, 
que em “Empreendedorismo – um 
novo passo em Educação” (Apud 
Acurcio, 2005, pg.15), explica que 
a inclusão do empreendedorismo 

no currículo pode ser feita por 
meio dos projetos de trabalho, 
que incentivam a formulação e a 
resolução de problemas, a intera-
ção, a inventividade, a investiga-
ção e a globalização, permitindo 
maior compreensão da realidade 
pessoal e coletiva, aproximando 
a escola da vida e consideran-
do o aluno como agente de seu 
processo de aprendizagem. (AN-
DRADE, 2005).

Outra educadora, Cláudia 
Villela, em “Empreendedorismo 
na Escola” (Apud Acurcio, 2005, 
p. 40), afirma que inserir o empre-
endedorismo na escola significa 
abraçar a desafiante luta de trans-
formar em realidade o ideal apre-
sentado na Lei de Diretrizes e Ba-
ses da Educação Nacional (LDB), 
nos Parâmetros Curriculares Na-
cionais (PCNs) e nas Diretrizes 
Curriculares Nacionais (DCNs), 
colocando em prática as diretrizes 
e os pilares da educação nacional 
nesse cenário de contradições em 
que estamos inseridos.” (VILLE-
LA, 2005).

Na fotografia: 
Marcelo Machado, José Ittur-

riet, Antonio Brod, Thereza Cor-
rea, Antonio Garcia e Comunida-
de de Charqueadas.

CEFET-RS adquire 170 computadores
Área acadêmica será beneficiada com a aquisição dos computadores

No dia 23 de abril, o CEFET-RS recebeu 170 computadores, com processadores dualcore, monitores 
LCD, com um 1GB de memória, para serem utilizados na área acadêmica, de diversos cursos da Unidade de 
Ensino de Pelotas e Unidade de Ensino de Sapucaia do Sul. Essa aquisição é resultado de esforços da Direção 
Geral, dentro da filosofia de proporcionar melhores condições tecnológicas, a fim de que seja propiciada cada 
vez mais qualidade de aprendizado aos alunos dessa instituição. 
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Prefeitura de Venâncio Aires oficializa doação de terreno 
à nova Unidade do CEFET-RS

5ª Unidade de Ensino construída na gestão de Antônio Carlos Barum Brod

Em cerimônia na sede da prefeitura de Venâncio 
Aires, na tarde de segunda-feira (5), o diretor geral 
do Centro Federal de Educação Tecnológica de Pe-
lotas (CEFET-RS), professor Antônio Carlos Brod, 
recebeu a escritura do terreno 8,5 hectares, doado 
para a  construção  da  nova  Unidade  de Ensino do 
CEFET-RS, a ser implantada naquele município.

As obras começam em agosto e a previsão é de 
que as aulas tenham início ainda no primeiro semes-
tre de 2009. De acordo com Brod, nos próximos dias 
haverá audiência pública para a definição dos cursos 
a serem ministrados na Unidade de Venâncio Aires. 

Estiveram presentes no ato da assinatura da escri-
tura, o prefeito de Venâncio Aires, Almedo Detten-
born, o secretário de Educação, José Cassiano Braga, 
a Coordenadora Pedagógica, Joice Batistti Gassen, e 
o reitor da Universidade de Santa Cruz, Vilmar Tho-
mé, que doou o terreno para a prefeitura repassar ao 

CEFET-RS, além de vereadores e lideranças locais.
A primeira seleção de candidatos deve abrir vaga 

para 120 alunos, mas o projeto prevê acomodações 
para mil alunos, quando a Unidade estiver em pleno 
funcionamento. A Unidade de Venâncio Aires é a sé-
tima do CEFET-RS, sendo a 5º construída na gestão 
de Antônio Carlos Brod.

Técnico-administrativos participam de Seminário de Validação 
do Programa de Dimensionamento das Necessidades

Servidores do CEFET-RS debatem Programa de Dimensionamento e a 
Carreira dos técnico-administrativos

Ocorreu na manhã do dia 15 de maio no mi-
niauditório 2 do CEFET-RS, o Seminário de Vali-
dação do Programa de Dimensionamento das Ne-
cessidades Institucionais do Pessoal. O encontro foi 
realizado pelo NICAD (Núcleo de Implantação da 
Carreira dos TES) em conjunto com a Diretoria de 
Recursos Humanos.

Esse é o terceiro programa que comporá a carrei-
ra dos técnico-administrativos, além dos programas 
de Avaliação e de Capacitação. Durante o seminá-
rio, os servidores têm a oportunidade de conhecer e 
avaliar, além de dar sugestões sobre o tema. Após a 
aprovação, o projeto será encaminhado ao Conselho 
Diretor e posteriormente implantado.

Por meio do Dimensionamento das Necessida-
des, a instituição pode avaliar com precisão se há 
ou  não  necessidades  de  mais profissionais no 
CEFET-RS, quais locais de trabalho estão mais ca-
rentes de recursos humanos e o perfil adequado do 
funcionário que se precisa para cada setor. Segun-
do o diretor de Recursos Humanos, Nilo Campos, 
é importantíssima a participação dos técnico-admi-
nistrativos, nesse processo, pois só assim será feito 
um programa que espelhe as aspirações dos profis-
sionais da instituição. “Dessa forma teremos argu-
mentos precisos para fornecer ao governo sobre o 
que realmente necessitamos.”
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CEFET-RS doa ônibus ao Colégio Municipal Pelotense

O Diretor Geral do CEFET-RS, Antônio Carlos Barum Brod, na tarde do dia 7 de abril, fez a doação 
de um ônibus ao Colégio Municipal Pelotense.

Em virtude da renovação de frota e com o intui-
to de concretizar ações que venham ao encontro da 
comunidade externa, o CEFET-RS doou um ônibus 
ao Colégio Municipal Pelotense, um dos ícones da 
educação municipal, contribuindo, desta forma, para 
que o educandário ofereça cada vez mais qualidade 
pedagógica.

O vereador professor Adinho, que teve importan-
te papel no processo de doação; o assessor Henrique 
Fetter Carvalho; a vice-diretora geral do CEFET-RS, 
Janete Otte; a diretora da Unidade de Ensino de Pe-
lotas, Gisela L. Duarte; a chefe de gabinete, Bereni-
ce Mattos da Silva, a coordenadora dos Transportes, 
Margarete Marques; o motorista, Glaucius Alves; o 
diretor de Administração e Planejamento, Daniel Es-
pírito Santo Garcia; o presidente da Associação dos 
Professores e Funcionários do Pelotense, Sérgio Ia-
nhke; a vice-diretora do Pelotense, Ana Amélia Hallal 
da Silva, acompanharam a entrega das chaves.

Na oportunidade, Brod destacou essa filosofia 
de colaboração como fundamental em sua adminis-
tração. A diretora do Colégio Municipal Pelotense 
comemora essa aquisição, pois, segundo ela, o veí-
culo será de extrema valia para o desenvolvimento 
de novas propostas pedagógicas, as quais envolvam 
deslocamento de alunos. 

CEFET-RS presente no 5º Seminário de Políticas de 
Integração de Fronteira

Brod discute Políticas Educativas no Território de Fronteira

No dia 24 de abril, participa-
ram, na Barra do Chuí, Uruguai, o 
Diretor Geral do CEFET-RS, prof. 
Antônio Carlos Barum Brod, e a 
Diretora da Unidade de Pelotas do 
CEFET-RS, profª Gisela Loureiro 
Duarte, do 5º Seminário de Políti-
cas de Integração de Fronteira. Brod 
participou da mesa de discussões 
sobre as Políticas Educativas no 
Território de Fronteira, juntamente 
com o Reitor da UFPel, Dr. César 
Borges, a Ministra do Desenvolvi-
mento Social do Uruguai, Marina 
Arismendi e o Conselheiro da Uni-
versidade do Trabalho do Uruguai 
- UTU, Juan José de Los Santos. 

O encontro contou com a pre-
sença de diversas autoridades e teve 
como objetivo o fortalecimento das 

diversas instituições, localizadas 
no território da fronteira, geran-
do um novo modelo de gestão 
de políticas públicas e integra-
ção regional. Segundo Brod, o 
CEFET-RS apresentou o projeto 
de convênio com a Universidade 
do Trabalho do Uruguai –UTU e 
com a Agência Brasileira de Co-
operação – ABC, através do qual 
ocorre a capacitação de docentes 
uruguaios pelos profissionais de 
nossa Instituição, contribuindo 
para o desenvolvimento das ca-
deias produtivas do Uruguai e 
Brasil e para a melhoria das con-
dições socioeconômicas das po-
pulações da região de fronteira 
Brasil – Uruguai. 

Hamilton Lima (prefeito de Chuí),
César Borges, Antônio Brod e Cláudio 
Pereira (prefeito de Santa Vitória do 

Palmar)
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Dra. Laura Sigaran Pio de Almeida fala sobre 
Álcool e Drogas no CEFET-RS

Efeitos e Conseqüências das drogas tanto lícitas como ilícitas

Dia 10 de maio, no auditório de CEFET–RS, aconteceu a 
palestra proferida pela médica psiquiátrica, Dra. Laura Sigaran 
Pio de Almeida, sobre Álcool e Drogas – Efeitos e Conseqüên-
cias.

Em sua explanação, a palestrante fez um relato da maioria 
dos tipos de drogas, tanto lícitas como ilícitas e chamou atenção 
para os efeitos causados por elas e as conseqüências do seu uso. 
Após, houve um momento dialógico em que os estudantes ques-
tionaram e/ou apontaram suas dúvidas.

Essa palestra, aberta a toda comunidade estudantil, foi uma 
iniciativa da Coordenadoria de Ciências da Natureza, Matemá-

tica e suas Tecnologias, tendo o apoio da Direção Geral do CEFET-RS, da Diretoria da Unidade de Ensino 
de Pelotas, bem como da Gerência do Ensino Médio. 

Na oportunidade, uma apresentação musical, sob a coordenação do prof. Marco Fragoso, fez parte do 
evento, bem como o sorteio de duas bolsas para o Curso Fera, oferecidas pelo prof. Hugo Marques.

Segundo a profª Gládis Nogueira, coordenadora da CINAT, atividades como essa são de grande valia 
para os nossos jovens, pois é um espaço para que eles sejam ouvidos, assim como tenham respostas e infor-
mações de especialistas na área. 

CEFET-RS participa da segunda Feira das Profissões 
do Colégio São José

Júlio Farias ministra oficina de grafitagem

A 2ª edição da Feira das Profissões, promovi-
da pelo Colégio São José, nos dias 20 e 21 de maio, 
no Centro Esportivo,  contou  com  a participação 
do CEFET-RS - Unidade de Ensino de Pelotas. A 
vice-diretora geral, profª Janete Otte; a diretora da 
Unidade de Ensino de Pelotas, profª Gisela Duarte; 
a Coordenação de Extensão e Eventos, representada 
pela servidora Lígia Gonçalves prestigiaram a aber-
tura oficial, ocorrida no dia 20. Professora Janete 
destaca a importância de iniciativas como essa, pois 
permitem que o jovem, em seu percurso acadêmico, 
perceba o campo profissional  de  seu real interesse.  
O  CEFET-RS, nesse evento, apresenta trabalhos dos 
cursos de Programação Visual, Design de Móveis e 
Química. Segundo Lígia, o diferencial da Feira é a 
concomitância de oficinas, as quais possibilitam uma 
maior interação, um experimentar que vai além do 
olhar estandes. É um momento ímpar de aprendiza-
do. 

A    oficina   de   grafitagem,   proposta   pelo   
CEFET-RS, ministrada pelo aluno de Programação 

Visual, Júlio Farias, envolveu aula teórica e transfe-
rência de grafite para painel. O auxílio da Fundação 
de Apoio ao Centro Federal de Educação Tecnológica 
ao CEFET-RS, na 2ª edição da Feira das Profissões 
do Colégio São José, proporcionou a efetiva partici-
pação da coordenadoria de Extensão e Eventos.
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Você conhece?
GERÊNCIA DE

A Gerência de Administração, através da execução de suas ativida-
des, articulada com suas coordenadorias: Contabilidade; Controle de 
Orçamento;  Financeira; Compras; Patrimônio; Almoxarifado; Protoco-
lo, Arquivo e Transporte,  tem como objetivo oferecer suporte técnico 
operacional e assessoramento, que favoreça esta instituição no aperfei-
çoamento e desenvolvimento do processo educacional.

O Posteiro, nesta edição, apresenta os colegas que trabalham nas Co-
ordenações de: Compras; Patrimônio; Almoxarifado; Protocolo, Arqui-
vo e Transporte.
 COORDENAÇÃO DE COMPRAS -  Coordenador: Ranieri M. Ilha

Algumas atribuições:
-   Atender a comunidade de for-
ma satisfatória;
-   Adquirir materiais, serviços e 
obras , de acordo com a legislação 
vigente;
-   Arquivar processos de 
licitações(Pregões, Carta-Convi-
tes, Tomada de Preços, Concor-
rências);
-   Atender os fornecedores prestando informações gerais sobre as licita-
ções;
-   Proceder ao registro de fornecedores no Sistema de Cadastro unificado 
de Fornecedores (SICAF).

Alamir Rodrigues Alves

Roberto de Souza Aydos

Geneci Borges Vargas

Daiani Luche Dorow

Nadja Alves Vasques

Rubimar Angrisano Vieira Hércules Couto

Liliana Gonçalves Terra Fabiane Andrade Ferreira
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ADMINISTRAÇÃO II

COORDENAÇÃO DE PATRIMÔNIO
Coordenador: Daniel Gouvêa Vieira

É de responsabilidade da Coordenação de Patrimônio:
- Registrar os bens imóveis, áreas de terreno e construções realizadas 

pela Instituição nas Unidades  de Ensino de Pelotas, Sapucaia do Sul, 
Charqueadas e Passo Fundo;

- Cadastrar  os bens móveis, adquiridos e fabricados pela instituição e 
recebidos por doação ou comodato;

- Numerar  o material permanente, conforme ordem cronológica de 
incorporação ao Patrimônio do CEFET-RS;

- Incluir no Sistema de Cadastro da Coordenação de Patrimônio os 
equipamentos e materiais permanentes das Unidades de Ensino de Pelo-
tas, Sapucaia do Sul, Charqueadas e Passo Fundo; 

- Acompanhar a movimentação: entradas, doações, transferências e 
baixas dos materiais permanentes da Autarquia.

A Coordenação de Patrimônio é a guardiã  de todo material perma-
nente e os coordenadores de área física, ao assumirem sua função, rece-
bem a carga patrimonial de seus respectivos cursos ou setores.

Se houver  mudança e algum bem móvel for para outro setor, a Coor-
denação de Patrimônio deve ser comunicada, através de Guia de Trans-
ferência, disponível no site do CEFET-RS, uma vez que existe um ser-
vidor responsável por esse bem. O que se quer evitar são transtornos 
futuros, afirma Daniel.

São 4 servidores e 2 bolsistas que organizam, controlam e zelam pelo 
mobiliário ativo do CEFET-RS.

Graciele Ávila (bolsista)Taciane Silveira Souza (bolsista) Graziela P. Coutinho (bolsista)

Jorge Melo (bolsista)

Daniel Vieira

Lúcia Elena Fouchy Wagner Xavier

Luís Antônio Rodrigues

Cláudio Edmar Lopes
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GERÊNCIA DE

COORDENAÇÃO DE PROTOCOLO, ARQUIVO E 
TRANSPORTE 

Coordenadora: Margareth Kuhn Marques

O dia-a-dia dessa coordenação é bem movimentado, não só 
nas estradas, mas no ir e vir na instituição. De maneira concisa, 
entre outras atribuições, recebe, processa, controla e encaminha os 
processos administrativos em geral, requerimentos e pedidos di-
versos; é responsável pela emissão de notas avulsas para transpor-
te de equipamento e materiais para conserto ou devoluções, pelo 
hasteamento e arriamento das bandeiras, pelo controle das chaves 
de todas as salas. Através da vigilância, controla a entrada e a saída 
de alunos (portaria dos alunos), bem como de veículos (no esta-
cionamento), faz o controle do uso dos ambientes, fechamento de 
janelas, portas e portões.  É na portaria  principal da instituição, 
que os visitantes são recebidos, identificados e devidamente enca-
minhados. No Protocolo, os servidores estão a postos para expedir 
e receber a correspondência diária; agendar e atender a solicitação 
de transporte. Vigiar, controlar, dirigir e atender bem são os verbos 
mais conjugados por quem ali trabalha.

Carlos Novack, 
Glaucius Poester Alves, 
Wilson Luiz dos Santos, 

e Manoel Almeida

Roberto Marques

Eva Maria Freitas Vaz 
Margareth Kuhn Marques

Camila Martins
Fabiano Tavares

Ferdinando da S. Moura

Renata Dalbann

Jandira Jaccottet Daniel Borges da Conceição Cíntia Lopes
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ADMINISTRAÇÃO II

ALMOXARIFADO
Coordenadora: Jussara Lopes 

da Silva

São objetivos do 
Almoxarifado:

- Atender os pedidos de material 
efetuados pelos diversos 
setores do CEFET-RS;

- Classificar os pedidos de material em de consumo e permanente;
- Receber, armazenar, codificar,   o material adquirido pelo 

CEFET-RS;
- Realizar conferência periódica do material estocado, bem como 

proceder o inventário anual;
- Realizar a cobrança da entrega do material em atraso.

Vigilantes

José Antônio Pestano

Gilmar Caldas Boldt

Manuel Pederzolli CavalheiroSerlei Frank Rodrigues

Sílvio Moraes
Alex Duval

Vinícius Morales

Hélio Alteman
Carla Marques

Everson R. Gularte
Roberto B. Rodrigues Jr.

Vigilantes Marcos Antônio 
Ávila e Roberto Carlos Colvara

Vigilantes
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Equipe técnica do CEFET-RS realiza intenso trabalho em Bagé

Está sendo preparada a área onde será construída a Unidade de Ensino de Bagé 

Na terça-feira, dia 6 de maio, equipe técni-
ca do CEFET-RS trabalhou durante todo dia na 
cidade de Bagé, na área onde será construída a 
Unidade do CEFET-RS, naquela cidade. Den-
tre outros, foram realizados trabalhos de topo-
grafia, coleta de água das pedreiras e de solo 
para análises.

O grupo do CEFET foi recepcionado e es-
tabeleceu estudos e definições com os seguintes 
representantes da Prefeitura: Sr. Heitor Silveira 
(Secretário de Desenvolvimento Rural), Profª. 
Janise Collares (representante do Sr. Prefeito 
Municipal), Engª Nívea e Eng. Químico Sérgio 
Rodrigues (representantes do DAEB - Departa-
mento de Águas e Esgoto de Bagé).

Ficou acertado o início imediato da terraple-
nagem do terreno, sob supervisão da Assessoria 

de Projetos e Obras (APO) do CEFET-RS, ob-
servando um desnível de um metro em relação 
ao nível da Av. Leonel Brizola. Durante à tarde, 
foram realizados levantamento topográfico do 
terreno, coleta de amostras de solo e coleta de 
água das pedreiras para o dimensionamento da 
estação de tratamento de água da Unidade de 
Ensino.

O DAEB repassou relatórios de ensaios de 
análise das águas das pedreiras, a serem con-
frontados com as análises a serem feitas pela 
equipe do CEFET-RS. Foram feitos encami-
nhamentos sobre o fornecimento de água para 
a Unidade de Ensino e ainda sobre a destinação 
final dos efluentes, uma vez que a escola conta-
rá com estação própria para tratamento de seus 
efluentes. Houve comprometimento de agiliza-
ção do processo de licitação da obra.

A delegação do CEFET-RS era formada, na 
oportunidade, por Idilio Victoria, Gabriel Bruno 
e Jocelito de Sá (representantes da Comissão de 
implantação da Unidade), Charles Hüber (pro-
fessor responsável pela análise da água das pe-
dreiras), Lúcia Kmentt, Gilmar Sarubbi, Valmir 
Canhada Junior, Davison Sopenä, Julie Alves 
(equipe especializada em obras, representantes 
da APO do CEFET-RS). 

COSIE-E palestra no Sindicato da Indústria da 
Construção de Estradas

CEFET-RS divulga seus cursos e a 16ª FENADOCE

O professor Miguel Felberg , coordenador do Serviço de Integra-
ção Escola-Empresa, palestrou no dia 19 de maio, em Porto Alegre, 
no Sindicato da Indústria da Construção de Estradas, Pavimentação e 
Obras de Terraplanagem (SICEPOT) para representantes de empre-
sas ligadas ao setor. A programação faz parte do cronograma 2008 
de visitas da Diretoria de Relações Empresariais e Comunitárias do 
CEFET-RS em vistas de divulgar a Instituição, a fim de que sejam 
oferecidos estágios, empregos, bem como agendadas visitas técnicas 
aos formandos dos diversos cursos.

Na oportunidade, Felberg também divulgou a 16ª FENADOCE, 
Festa Nacional do Doce, que ocorre em Pelotas de 4 a 22 de junho. 

Miguel Felberg
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Programa de Expansão da Rede: Segunda Audiência Pública 
em Venâncio Aires aponta cursos nas áreas 
metal-mecânica e informática 

Representantes do CEFET-RS participam de Audiência Pública 
e visitam empresas de Venâncio Aires

No dia 19 de maio, foi reali-
zada, no município de Venâncio 
Aires, a segunda audiência pú-
blica para encaminhar a definição 
dos cursos que serão oferecidos 
na Unidade de Ensino de Venân-
cio Aires do CEFET-RS. A dis-
cussão direta com a comunidade 
contou com o apoio da Secretaria 
de Educação e com a participação 
de representantes do CEFET-RS: 
Renato Meireles, Diretor de Rela-
ções Comunitárias e Empresariais; 
Mário Farias, futuro Diretor da 
Unidade de Ensino de Venâncio 
Aires; José L. Itturriet, Diretor da 
Unidade de Ensino de Charquea-
das; Paulo Grischke, e Jair Jonko, 
Assessores da Diretoria de Ensi-
no. Entre os cursos mais comen-
tados por lideranças comunitárias, 
empresariais e de sindicatos estão 
os da área metal-mecânica e in-

formática. Um dos cursos que está 
bem cotado é o Técnico em Refri-
geração e Climatização.

A escolha dos cursos também 
passa por visitas a diversas em-
presas daquela região e, no dia 20, 
os dirigentes visitaram quatro em-
presas com o propósito tanto de 
divulgar o Centro Federal de Edu-
cação Tecnológica como de obter 
informações sobre a demanda de 
técnicos, tendo em vista titulação, 
conhecimentos, habilida-
des e competência para, 
dessa forma, conhecer as 
necessidades locais.

O Prefeito de Venân-
cio Aires, Almedo Det-
tenborn, acompanhou o 
grupo de dirigentes às 
visitas, demonstrando 
todo o empenho da Pre-
feitura na implantação da 

Unidade de Ensino e pelos cursos 
oferecidos pela instituição, bem 
como apoiando o CEFET-RS para 
esse mister.

A Unidade de Ensino de Ve-
nâncio Aires deverá iniciar as 
atividades no segundo semestre 
de 2009, com dois ou três cursos 
de nível técnico. A definição dos 
cursos deverá ocorrer na terceira 
audiência pública em data a ser 
agendada brevemente. 

Grupo Gospel CEFET marca início do ano letivo 2008 – Ensino Médio
Grupo Gospel do CEFET-RS integra as atividades do Extraclasse

Com o objetivo de promover a harmonia no convívio entre os 
membros da comunidade do CEFET-RS, pautando-se nos princípios 
da ética e respeito ao próximo, segundo a visão cristã bíblica foi 
criado o Grupo Gospel CEFET – núcleo de atividades cristãs, ligado 
à coordenadoria de Atividades Extraclasse.

Para marcar o início do ano letivo 2008, primeiro semestre, do 
Ensino Médio, o Grupo Gospel realiza, no dia 20, durante os inter-
valos, uma apresentação.

De acordo com o prof. Marco Antônio Simões, um dos partici-
pantes do núcleo, o grupo, formado por alunos das diversas modali-
dades de ensino, vem se reunindo, aos sábados e quartas-feiras, para 
ensaiar; efetivar discussões de temas do dia-a-dia do jovem, bem 
como ética, valores, princípios morais; orar.

O Grupo Gospel do CEFET-RS conta com o auxílio da ABUB 
(Aliança Bíblica Universitária do Brasil).
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Rosa Fischer ministra Aula Inaugural da Especialização 
em Educação do CEFET-RS

Imagem, Educação e Artes da Existência: Formação ética e estética

No dia 30 de abril, às 19h, 
foi realizada no miniauditório 
1, a Aula Inaugural do Curso de 
Pós-graduação em Educação do 
CEFET-RS cujo tema foi Edu-
cação e Contemporaneidade. 
Neste evento, a Dra. Rosa Ma-
ria Bueno Fischer, professora 
do Programa de Pós-graduação 
em Educação da Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul 
(UFRGS), cuja experiência pau-
tua-se na área de Educação e da 
Comunicação, com ênfase em 
Sociologia e Filosofia da Cultura, 
estudos foucaultianos e pesquisas 
sobre mídia, juventude e proces-
sos de subjetivação, falou aos no-
vos acadêmicos e convidados. 

Em sua saudação, o prof. An-
tônio Carlos Barum Brod, Diretor 
Geral do CEFET-RS, reforçou a 

importância desse curso de Espe-
cialização – projeto inovador na 
área da Educação, ofertado pela 
instituição. Prof. Lúcio Hecktheur, 
Diretor de Pós-graduação e Pes-
quisa, parabenizou, principalmen-
te, o grupo de professores que 
deram esse diferenciado formato 
ao curso e aproveitou a oportuni-
dade para divulgar a II Jornada da 
Produção Científica da Educação 

Profissional da Região Sul que 
será promovida pelo CEFET-RS 
e acontecerá nos dias 27, 28 e 
29 de agosto e que gostaria que 
trabalhos produzidos por esses 
novos acadêmicos já fossem di-
vulgados. Prof. Róger Albernaz, 
coordenador do curso de Espe-
cialização em Educação, fez 
questão de sublinhar que a força 
desse empreendimento está ali-

cerçada na equipe que movimenta 
a dinâmica do curso.

A palestrante, Drª Rosa Fis-
cher, refletiu acerca de Imagem, 
Educação e Artes da Existência 
e pontuou generosidade, delica-
deza, solidariedade, sensibilidade 
como desencadeadores/norteado-
res do conhecimento de si e da 
realidade.

Profª Cynthia Farina realiza pesquisa na 
Universidade de Buenos Aires 

Formação movente: saber e subjetivação na contemporaneidade

Entre os meses de maio e julho, deste ano, a Profª. Cynthia Farina 
realiza parte de projeto de pesquisa na Faculdade de Ciências Sociais e 
na Carreira Docente da Faculdade de Direito da Universidade de Bue-
nos Aires. A referida pesquisa intitula-se “Formação Movente: saber 
e subjetivação na contemporaneidade”, e vem sendo desenvolvida na 
Unidade de Ensino de Pelotas do CEFET-RS, pelo

Grupo de pesquisa, ligado ao CNPq, “Educação e contemporaneida-
de: experimentações com arte e filosofia”.

A professora da coordenadoria de linguagens (COLINC), que atua 
nos Pós-graduações em Educação e em Linguagens Verbais, Visuais e 
suas Tecnologias, também fará palestra e ministrará oficina nas Jorna-
das sobre innovación en la carrera docente a ser realizada na Faculdade 
de Direito da UBA, assim como ministrará uma disciplina na Maestría 
en Educación corporal da Faculdade de Humanidades da Universidade 
Nacional de La Plata, da qual é professora convidada.

Cynthia Farina
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CEFET-RS participa do 29º JUGs

CEFET-RS obtém 2º lugar na classificação geral

A equipe de xadrez dos cursos superiores do CEFET-RS 
participou no dia 17 de maio, na ULBRA em Canoas da 29ª 
edição dos Jogos Universitários Gaúchos – JUGs – 2008.
Participaram os alunos Micael Dummer, Vinícius Obadowski, 
César Souza (Engenharia Elétrica) e Rodolfo Maiche (Gestão 
Ambiental) os quais obtiveram o 2º lugar entre as 09 univer-
sidades participantes. Os alunos foram acompanhados pelo 
prof. Rony Soares, coordenador das atividades extraclasse 
(COEXTRA), e contaram com a colaboração do prof. Paulo 
Costa que, durante as últimas semanas, os preparou para a 
competição. Já no atletismo, o aluno Irving Flores obteve o 2º 

lugar no decatlo, 3º lugar no salto em distância e 4º no salto em altura. “ Já estamos pensando 
em 2009 e com certeza nossa participação será mais expressiva”, conclui Rony. Na classifica-
ção geral, a equipe da UFRGS ficou em 1º, o CEFET-RS em 2º, a UFSM em 3º.

Coordenadoria de Extensão e Eventos do CEFET-RS participa da 
Feira das Profissões promovida pela Votorantim Papel 
e Celulose

O coordenador de Extensão e Eventos do CEFET-RS, 
prof. Miguel Baneiro, e o servidor Marco Antônio da Silva 
Vaz participaram no dia 28 de abril, da Feira das Profissões 
da Votorantim Papel e Celulose - Unidade Capão do Leão. O 
objetivo do evento era divulgar, aos funcionários da referida 
empresa, os cursos oferecidos pelas instituições de ensino da 
região.

Conferência com Gaudêncio Frigotto no CEFET-RS 
“Educação básica e formação tecnológica e profissional: a que projeto societário se vinculam?”

O Centro Federal de Educação de Pelotas (CEFET-RS) e 
o Programa de Pós-Graduação em Educação (PPGE/UFPel) 
promoveram, no dia 12 de junho, às 17h30min, no auditório 
“Enilda Feistauer”do CEFET-RS, conferência com o prof. Dr. 
GAUDÊNCIO FRIGOTTO, cujo tema foi Educação básica e 
formação tecnológica e profissional: a que projeto societário se 
vinculam?
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DESPESAS ASSISTENCIAIS 
MÊS DE ABRIL/2008

REFEITÓRIO MATERIAL ESCOLAR OUTROS

N° de refeições gratuitas = 6.257
N° de refeições pagas = 513
N° de repetições = 835
Custo aluno/refeição = R$2,96
Despesa total = R$22.548,85

N° de alunos beneficiados = 5
Custo total = R$12,84

N° de alunos beneficiados = 28
Custo total = R$1.128,75

Basquete do CEFET-RS campeão da Liga Escolar de Basquetebol 
Unidade de Ensino de Pelotas participou do 1° turno com duas equipes

O Basquetebol Masculino da Unidade de Ensino de Pe-
lotas do CEFET-RS, treinado pela profa. Fabiana Montiel, 
participou da Liga Escolar de Basquetebol (oficializada pela 
Federação Gaúcha de Basquetebol) com duas equipes, jogan-
do com os colégios Gonzaga, São José e Pelotense. A equipe 
do CEFET A, composta pelos alunos André Bainy, Felipe Ri-
beiro, Felipe Santana, João Pedro Teixeira, Matheus Zundler, 
Maurício Moreira, Renan da Silva, Wendell Pinto e William 
Weber, terminou o primeiro turno do campeonato em primeiro 
lugar e de forma invicta. Os jogos ocorreram de 21 a 27 de 
maio nos ginásios do CEFET, Gonzaga e São José, e foram 
disputados de acordo com as regras oficiais da FIBA. O se-
gundo turno da LEB está previsto para o mês de agosto. Os 
resultados da equipe campeã foram:

CEFET A 78 X 51 SÃO JOSÉ
CEFET A 61 X 58 GONZAGA
CEFET A 47 X 44 PELOTENSE
CEFET A 71 X 40 CEFET B


